

# お西さん

2006  
1-2

謹賀新年



ちぎり絵・吉川修蔵

平成十八年元旦 戊年

あけましておめでとうございます。今年はいろ  
いろと御慶事の準備の為に忙しくなりそうです。  
親鸞聖人七百五十回大遠忌法要も日程が決ま  
り百十座の法要も決定しました。それに伴い御  
影堂の落慶法要、西大谷の予修法要、等々日程  
は決まっていますが、その方法・規模・団体参拝の  
割り当てなど細部が決定していません。今年中  
には出来上がると思います。

なお、今年中の一番のお祝い事は新門様の結婚  
式です。式は三月二十五日(土)本願寺で御門主  
様の司婚で取り行わることになりました。私  
達門信徒共にお喜び申し上げましょう。新裏方  
様とは龍谷大学大学院の時、恋が芽生えたよう  
です。末永く私達のために御教化を下さること  
を念じましょ。

一般には自力の教え「聖道門(自力門、難行道)」  
多くの戒律をきびしく守り自分で様々な実践  
行を守り、自らの力で仏になる自力行ですが、私  
達は「淨土門(他力門、易行道)」で自力の厳しい  
修行を積んで自ら悟りを得ようしないで阿弥陀  
如來の御本願を信じれば極楽淨土に往生できる  
とする教えで、念佛申さんと思いたつ心のおこる  
時、往生が決定するのですから今年一年お念佛の  
日暮しを勤めましょう。

輪番 波多野 昭方

「なごみ」の寺 本願寺函館別院

函館市東川町12-12 ☎(0138)23-0647

1月1日(日)~10日(火)まで正月参りの為、月忌参りはお休みさせていただきます。

# 中央仏教学院通信教育・仏教に学ぶ会 合同 報恩講・一泊研修会

「別院で泊まる」を最大の目玉に、「報恩講」と「泊研修会」を十二月九日～十日に行ないました。

一日目。別院の報恩講などでもおなじみの「奉讚大師作法」を僧侶職員だけではなく会員さんも一緒に勤めをするべく、さつそく約三時間の習礼（練習）が始まりました。そして迎えた報恩講。習礼の成果あつて、会員さん方の堂々としたお勤めが本堂に響きました。

夜はおいしいお食事をいただき、そのままずっと懇親のひと時。お酒と雰囲気に酔いながら時間を気にすることなく会員のみなさんと語らえるこの時間、実は、毎年樂しみにしてるんです。始まりから終わりまで歓談の声

は絶えることなく、夜の十二時過ぎまで続きました。

二日目。朝七時からの別院晨朝法要に参拝し、朝食。

そしておなじみの「一人一言法話」へ。順々に前に出て、それぞの感じている思いや経験したことを感じるままに自由にお話いただきました。教えの中で日々を暮らす会員さん方の真摯な思いを、また今年も聞かせていただき、学ばせていただきました。

いつもと同じところ、だからこそ味わえる時間がありました。早くも来年が楽しみです。

平田

間をとられてしまわないか」心配も多々ありました。しかし、お食事は会員さんが手配して下さったり、洗い物も手際よくしていただいたり、心配もすべて取り越し苦労に終わってしまい、ただただ、楽しく過ごすことができました。

Q 法事の日取りはどう決める？

## A 教えて！ お寺さん

法事を依頼される御門徒さんに、日曜・祝日を選んで日取りを指定される傾向が見られます。これは、仕事が休みで家族や案内する縁者の都合がつきやすいからだと考えられますが、「当然のこと」とは考えないで下さい。本来は祥月命日か遅夜（命日の前日）に勤めるところを「自分たちの都合で日を変えさせていただいた」という認識が必要となります。しかし、やむを得ず日を変えなければならない時は、命日から離れすぎない日を選び、「命日より遅れてはならない」などとこだわる必要もありません。あとはお寺さんと相談をして決めて下さい。

## 年忌早見表（平成十八年）

1周忌
平成17年（2005年）
3回忌
平成16年（2004年）
7回忌
平成12年（2000年）
13回忌
平成6年（1994年）
17回忌
平成2年（1990年）
25回忌
昭和57年（1982年）
33回忌
昭和49年（1974年）
50回忌
昭和32年（1957年）
100回忌
明治40年（1907年）

土地の葬儀によつて  
異なる事があります。  
お寺さんにお尋ね下さい。

## えつ、これが仏教語？

### ◆法螺を吹く「ほらをふく」

法の鼓を打ち鳴らし、法螺を吹き、法の剣をとり、法の幢を建て、法の雷を震い：

### 『大無量寿経』

「法螺を吹く」とは、説法の場に人々が集まつてくる様子を、巻貝（螺）で作った楽器を吹き鳴らして人々を集めめたことに、たとえたもので。す。「法螺貝」という名そのものが、仏法を説きひろめる螺という意味を示しています。そして、大きく法螺貝を吹き鳴らす事を、「仏さま（お釈迦さま）」が高らかに説法される」という意味に用いて、その表現は経典の中にもところどころに使用されています。

以上のような、「仏さまが高らかに教え

を説き示される」という意味が、後に「釈迦のようなえらぶった説教をする」という意味に変化し、更に「大げさな言葉をいう」とか「ウソをつく」という意味に変わってきたようです。

つまり、もともとは、「ホラを吹く」というのは、きわめて立派で気高い意味をもつた表現でした

が、今日では、あまり好みたくない意味に变化してきました。

## 今月のわんこ

ピンク



尾フリフリで甘えてきます。

ピンクの一番の仲良しは、小関さんのお孫さん花梨ちゃん一歳です。花梨ちゃんはピンクの背中を枕にして、いつも一緒にお昼寝しているそうです。

取材当日、あまりにも元気すぎて写真におさまりませんでした。

力は強く、人には優しい。まさに私たち男性の目指すところです。これからも花梨ちゃん」と仲良くしてくださいね。

岸井



北海道開教史特別講演会

## 明如上人と 函館別院

この函館別院ができた頃の開教の時代についてお話をいただきます。なかなか聞けないこの講演会、ぜひお越し下さい。

講師

北海道開教史編纂委員会  
藤女子大学教授

早島 有毅 氏

とき

平成十八年一月二十九日(日)

午後二時より

ところ 西別院文化会館

参加費 無料

### ◆貴重なもの、ありませんか？

今回の講演に併せて、みなさまのお家にある仏さまに関するものが歴史的に貴重なものかを調べていただくことができます。「本州から持ってきた」「古くて由来がわからないなど、心当たりはありませんか？もし、あればまずは一度お参りの職員に尋ねてみて下さい。

# 新年 ごあいさつ

## 私の年賀状



輪番  
波多野 昭方

平成18年元旦  
あけましておめで  
どうございます。

今年も一年親鸞聖人750回忌大遠忌、  
新門様の御結婚等々、忙しくなりそ  
うな一年です。日々御念仏に精進して  
いきたいです。



副輪番 神田 憲量

お念仏の中、本年も新しい年を迎える  
ことが出来ました。昨年は、いろいろ  
な方にお世話になり、なんとか過ごす  
ことが出来ました。今年も何卒よろしく  
お願ひします。



高倉 健司

新年明けましておめでとうございます。  
月日のたつものは早いもので私が函  
館に寄せていただき、10年経ちました。  
函館の町を地図片手に右往左往して  
いたのがつい昨日の事の様に思います。  
今は人生の3分の1を過ごさせていた  
いた函館を第2の故郷と感じ「こんな  
にいい街は離れたくないね」といつ  
も妻と話しています。



吉村 教史

明けましておめでとうございます。  
私も江差別院にお勤めさせていただくよ  
うになって、二度目のお正月を迎えるこ  
とが出来ました。江差別院は、北海道の淨  
土真宗本願寺派(お西)のお寺では最も歴  
史のある寺院です。是非一度、ドライブが  
てら、遊びを兼ねて江差別院に参拝にこ  
られませんか?お待ちしております。



副輪番 脇坂 正淳

函館での生活もすでに5年、すっかり  
慣れました。「持つ長さ 過ぎ去る速  
さ 生きる今」まさに一年先を考えると  
長いものですが、振り返ってみると、  
5年間はアツという間。また今年も宜  
しくお願ひします。



今年も  
頑張りましょ

西村 晃寿

また新しい年を迎えることとなりま  
した。新しい年は一年に一回ですが、  
新しい日は毎日のように頂いていま  
す。どんな時であっても、あらゆる事  
を新鮮な気持ちで頂けるよう心がけ  
ていきたいものです。。。今日もどうぞ  
よろしくお願ひいたします。



平田 淳真

時間。  
逆らえば、過ぎていくことが悔やされます。  
受け入れれば、過ぎていくことを諦めます。  
ぼくはどちらでしょう?  
どちらでもなく、ただ、まかせられたら。  
そうありたいと、思い始めた今年です。



村上 隆昌

謹賀新年

御門徒の皆様には、新年をむかえいか  
がお過ごしでしょうか。函館へまいり  
まして、早1年4ヶ月になりました。2年  
目に入り、まだまだ体得していくけ  
ればならない事が多々あり、初心忘れ  
ず精進致しますので今年も、ご指導よろ  
しくお願ひ致します。

合掌



永江 智明

一年の長さの感覚は年々早くなるものですが、本当にあっという間ですね。どんどん新しい日々がやってきます。それは頂く毎日が常に新鮮ということではないでしょうか。常に新鮮な気持ちで生活できたらいいですね。今年もよろしくお願ひいたします。



北山 晴美

亡くなった祖父の葬儀の時、大変お世話になったお寺さんのご子息様と今、一緒に働いている……。まったく不思議なご縁です。



佐藤 扶美子

あけましておめでとうございます。昨年は皆様に助けられながら一年を過ごすことができました。今年も何卒よろしくお願ひいたします。

**謹賀新年**

台町出版所より撮影した夕日です。  
朝日じゃなくてすみません。  
来年も一日一日を健健と過ごす  
歩んでいきたいと思います。  
よろしくお願ひいたします。

出会いに感謝！感謝！

**西光寺 広倫**

あけましておめでとうございます。皆様のお陰により、函館に参りまして4年目の年を迎えることができました。振り返ってみると月日のたつのは早いもので…。これまで経験したことを大切にさらに躍進していきたいと思います。本年もよろしくお願ひいたします。

**平田 作**

**今年もお寺に**

**平田 作**

**いらして下さいね**

**山崎 三和**

新しい年をお迎えすることができました。今年は何が起こるのでしょうか？日々大切に過ごしていきたいと思います。今年もよろしくお願ひ申しあげます。

**岡本 竹俊**

新年あけましておめでとうございます。昨年は皆様のお陰を持ちまして一年間無事にお勤めすることができました。今年も一生懸命頑張りますので宜しくお願ひ致します。

**田中 俊**

**謹賀新年**

**祝鯛**

**岸井 頤珠**

あけましておめでとうございます。今年の目標は、風邪をひかないことです。暴飲暴食に注意します。今年も一年元気いっぱいがんばります。

**岸井 頤珠**

**謹賀新年**

今年は健康的な体作りと笑顔を目標として日々精神的にたりと泥であります。

**富永 法彰**

あけましておめでとうございます。昨年は私にとっての大きな転機の年となりました。守るべき家族も増え、今年一年精一杯過ごそうと思っております。

**富永 法彰**

あけましておめでとうございます

**古明地 美江**

新年あけましておめでとうございます。「ゆとりある行動」また今年も心がけて、充実した一年をおくれるように過ごしていきたいと思います。本年もよろしくお願ひいたします。

**古明地 美江**

# 会員募集

## 青年会

- 1月 例会  
2月 東日本大会  
参加(俱知安にて)



お寺参りは歳をとつてから…、というのは間違いです。青年会は20~40歳位の方を対象にお寺を中心にして、勉強会やレクリエーションなどの活動(月に一度)を行っています。後から…と思わず一度参加してみませんか?

## 観信尼会

- 1月 例会  
2月 料理教室



毎月第4火曜日午後6時半より例会をひいております。婦人会の中でも若い奥様方を対象に発会し、今年25周年を迎えます。勉強会の他に郊外研修や市内散策、料理教室、華道教室など色々な活動をしております。

## 壮年会

- 1月 新年会 2月 例会  
毎月一度の例会(基本的に15日)で楽しく仏事を学びます。例会以外にも、様々な行事を予定しておりますので交流の場を広げるためにも是非ご参加下さい。

## 仏教に学ぶ会

- 1月 例会 2月 例会  
毎月28日午後6時半、別院2階の会議室は心のこもった声で賑わいます。テキストをみんなで読んだ後、それぞれ仏教に対する思いを交わしあっているからです。興味のある方は、まずはお越し下さい。あなたにも向けられているこの教えを、深く味わってみませんか?

## 通信教育

### あつとの練習会

- 1月 なし 2月 勉強会  
「お経は難しいから…」と決めつけいませんか?「一緒にお経を読んでみたい」と思ったことはないですか?一度でもそう感じられた方は、是非、毎月一度(基本的に8日)の勉強会に参加してみてください。

## 婦人会

- 1月 新年会  
2月 法話を聞く会



平成17年度に婦人会創立100周年を迎え、益々活動に力が入ってきた婦人会。別院行事に積極的に参加し、交流を広げております。皆様も婦人会の一員となりませんか?

## ボーカルカウト

- 1月 書初め大会、防災・救急訓練など  
2月 雪山登山、わかさぎ釣りなど



野外活動・集団生活を通して助け合う心、人を思いやる気持ちを学んでいます。(基本的に月4回開催)楽しい企画がいっぱい。幼稚園年長から男女入隊可能です。一度遊びに来て下さい。

お気軽に遊びに来て下さい。

## 宗祖親鸞聖人御正忌案内

◆一月十四日(土)午後二時三十分より

十五日(日)午後二時三十分より

十六日(月)午後二時三十分より

## 宗祖親鸞聖人御命日法要案内

◆二月十五日(水)午後二時三十分より

十六日(木)午後二時三十分より

## ようこそ常例布教へ

◆二月十二日(木)～十三日(金)

午後二時三十分～  
北海道教区 空知南組 西願寺

平間 良子 氏

講師 未 定

## お悔やみ申し上げます

## テレフォン法話順番表

- 1月 1日(日)～1月 7日(土)…波多野(輪)
- 1月 8日(日)～1月14日(土)…村 上(參)
- 1月15日(日)～1月21日(土)…平 田(承)
- 1月22日(日)～1月28日(土)…常例布教使
- 1月29日(日)～2月 4日(土)…西 村(承)
- 2月 5日(日)～2月11日(土)…岸 井(承)
- 2月12日(日)～2月18日(土)…西光寺(承)
- 2月19日(日)～2月25日(土)…常例布教使
- 2月26日(日)～3月 4日(土)…永 江(承)

24時間お好きなときにいつでもどうぞ

0138 27局 2424番

永代経懸志ありがとうございました

ちよとひとじき

ご門徒さんから頂いた作品を紹介させて頂きます。

葉牡丹の渦に入りこむ夕日かな

東川町 山口 昭平さん

行く秋を惜しみてゴルフ打ち納め

美原町 三ツ谷 重次さん

初春に念う仮のほほ笑みや

大繩町 大辻子 信隆さん

集う絆の幸福うれし

湯浜町 土矢 成道さん

ひそかなる音に雪降る山峡は  
ただ白じらとたそがれてゆく

湯浜町 土矢 成道さん

皆さんも俳句、短歌、漫画などお寄せ下さい。  
採用の方には、記念品を贈呈致します。

あて先

函館市東川町十二の十一  
本願寺函館別院内 お西さん担当係迄

## 編集後記

▼初雪の遅い冬は、雪の量が多くなるとか、雪との格闘の日々でしょうか。楽しみもあり、不安であります……。

▼先日、息子が生まれて初めて熱をだしました。私はどうしていいやら、心配するだけで。親というものは心配することしかできないのですね。永江

# 学校法人 龍谷幼稚園だより



## ●雪

その日は沢山の雪が降っていました。

先生「お外見て~!!すごい雪だよ。」

子ども「わあ~すごい!!」と興奮気味で見ていると…

先生「沢山降ってるから、気を付けないとね!!」

子ども「遭難するからでしょ!!」と自信満々に答える子どもに…

先生「う、うん…そうだね。」と、おもわず答えてしまう担任でした。



## ●おもち

おもちつきの前に、お部屋でおもちの話をしていると…

子ども「おうちで食べるおもちはね、あっつくすると怒っちゃうんだよっ!!ふう~!!って!!」

と、ほっぺを大きくいっぱいにふくらませて教えてくれました。

その姿はとても可愛かったです。



## ●せいざの世界

『気球に乗ってどこまでも』の歌を歌い終わって…

子ども「せいざの世界って大変だね。」

先生「そうかな??お星様が沢山あって  
キレイじゃない!!」

子ども「…あっ!そっかあ!!」

先生「正座の世界だと思ったの~??」

子ども「うん、足痛くなるもんね…」  
と照れ笑いする子どもでした。

## 預かり保育 ご案内

さんさん  
燐燐  
クラブ

- お仕事をしているお母さんのために。
- 用事でしばらくみて欲しい人のために。
- 幼稚園の保育がすんだあと夕方6時30分まで  
お預かりします。

- ★対象 龍谷幼稚園児並びに2歳以上の弟妹
- ★担当 幼稚園の先生
- ★内容 保育終了後毎日/幼稚園振替日/夏・冬休み
- ★保育料 園までお問い合わせ下さい。

## 園児募集

平成18年度  
人の心のやさしさ(慈悲のこころ)を伝える宗教教育、  
それが 龍谷幼稚園 です。

願書受付中

龍谷幼稚園 ☎23-0274